

ARGENTINA, ME DUELES

Lic. María Teresa Laconi
Córdoba-Capital
Argentina
terelaconi@hotmail.com

*La realidad es ciega, sorda y muda, a menos que se la interrogue
Y que se lo haga adecuadamente
Wainerman*

Hoy somos muchos los dolidos por nuestra sufriente Argentina, en la que se han agravado las problemáticas sociales, educativas y culturales, desde el último golpe militar.

En marzo del 2004, un profesor de Educación Física, intentó alcanzar la cumbre del Aconcagua donde colocó una placa con la bandera Argentina en defensa de la dignidad humana y la memoria colectiva, con la frase "NUNCA MÁS". Ese fue el título del informe que la CONADEP (consejo nacional sobre la desaparición de personas) entregó en el año 1984 al gobierno de Alfonsín, luego de la recuperación de la democracia, acaecida en 1983.

LA HISTORIA

Desde la conquista, la violencia se hizo presente en Argentina y América Latina, con la usurpación de la tierra, los bienes y abusos de todo tipo, inclusive la dominación de los cuerpos.

F. Andahazi, plantea que en los pueblos precolombinos, la sexualidad tenía aristas interesantes y de respeto sagrado a la mujer, el embarazo y el nacimiento, pero en nombre de evangelizar y civilizar, se realizaron ignominias terribles.

Uno a uno se han sucedido gobiernos con diferentes posturas ideológicas, pero escasa diferencia en su accionar, pues plantearon medidas paliativas que atienden a lo instantáneo, lo que se ve (paicor en escuelas, plan jefas y jefes de hogar, subsidios a menores, ancianos o mujeres cadenciadas). Demasiados bolsones y pocas herramientas, porque se los llama beneficiarios, pero en el fondo se los perjudica.

En el llamado proceso de reorganización nacional, se hablaba de promoción social, pero se agudizó la inflación, se privatizaron empresas públicas, hubo regresión del sistema tributario, no inversión pública, fuga de capitales, política de apertura indiscriminada y fiebre especuladora.

Al decir de **Viola Albanesi**, la onerosa, injusta y delictiva deuda externa se acrecentó. Sería necesario, seguir pagando sólo la deuda legítima y no continuar saldándola con más exclusión, desnutrición, desempleo y falta de educación.

Nuestro gobierno sigue siendo una plutocracia, obedece a una lógica del poder sectario, ambicioso, hegemónico, que apoya la concentración de la riqueza en unos pocos. Desde un feroz egocentrismo, sólo se descentralizan y reparten problemáticas y el empobrecimiento se incrementa ante la ausencia de una voluntad política de distribución de ingresos.

Los partidos políticos no se apoyan en los movimientos sociales, algunos como el peronismo de gran asidero popular, portan graves contradicciones, desde su inicio, la actitud paternalista de Perón, favoreció la inmovilización y pasividad de grandes sectores.

Las estrategias de clientelismo electoral desarrollan una mayor dependencia y no cesan las maniobras de fraude electoral.

El estado protector fue desdibujándose, se orientó hacia una función de mercado y los ciudadanos quedaron en una gran orfandad.

En general el funcionamiento gubernamental es de compartimentos estancos, sin coordinación eficaz de acciones-recursos, se generan gastos paralelos e innecesarios en áreas diferentes.

Hacia 1928, 50 familias, poseían más de 4.000.000 de has; ¼ de la provincia de Cba. Estos grandes latifundios, son una de las manifestaciones del costado inequitativo en nuestro país. Hasta hace un tiempo atrás, la diferencia entre el que más ganaba y el que menos ganaba, era de 7, hoy ha ascendido a 30 veces.

Reflejan un modelo agrominero exportador neoliberal perverso, que contamina el agua y destruye la tierra, excluye a campesinos, indígenas e inmigrantes y maltrata a profesionales, maestros y trabajadores en general.

Los mapuches en la patagonia, los collas en Jujuy, apoyados en la reforma constitucional de 1994 y el convenio 169, de organización internacional de trabajo sobre los pueblos indígenas, elevan también sus reclamos.

Paradójicamente en la quebrada de Humahuaca (provincia de Jujuy), a partir de ser declarada por la UNESCO, Patrimonio de la Humanidad, se elevó el valor de la tierra 50 veces, con ello el costo del arrendamiento y aparecieron lobos feroces, adjudicándose ser propietarios de extensiones grandiosas.

Para el indígena la tierra era un bien social más que económico, daba identidad cultural al representar una forma de vida y producción. Extraían de ella, sólo lo necesario, sin exprimirla. Consideraban que no pertenecía a nadie y que no debía ser explotada ni servir para explotarnos los unos a los otros.

Una campesina colombiana afirmaba: las cosas no son de su dueño, sino de quien las necesita.

Pueblos enteros están amenazados de desalojo y aunque falten juicios de usucapión, la posesión es un derecho adquirido, es un hecho, hay que ejercerlo. La pobreza en estos sitios es más digna que en los cinturones marginales de las grandes ciudades.

J. Lanata dice que hay problemas políticos como el hambre y problemas humanos. El hambre tiene solución, el egoísmo que es la madre del hambre, no sé si se puede curar.

La pobreza es un cáncer, produce un dolor estable, permanente, pero paulatinamente renacen movimientos campesinos en Cba, Sgo del Estero, Formosa, Salta, Jujuy.

Ellos supieron cuidar durante siglos el monte, los bosques de yunga, pero el desmonte irracional en áreas inmensas, para el cultivo de la soja, el uso de fumigadores como el glifosato que mata el humus, está provocando la agonía de la tierra, que está en terapia intensiva.

La exportación de la soja genera réditos importantes al gobierno que sirven para pagar la deuda externa o para incrementar las reservas del banco central, lo que no estaría mal si no fuese porque las fábricas e industrias se vaciaron, las cárceles están llenas y la esclavitud de este siglo, con el tráfico de personas, no cesa de manifestarse.

Leonardo Boff, considera que la misma lógica que oprime a las personas, devasta a la naturaleza.

En las inundaciones del Pilcomayo y Bermejo mueren demasiadas personas, los agroquímicos también contaminan el agua, recurso escaso y no sustituible como el petróleo.

Agua y tierra son derechos inalienables, no meras mercancías. ¿De que sirve el dinero, el oro si nos falta el agua? Tampoco hay bombas suficientes para la extracción de agua en zonas inhóspitas, ni agua potable, ni hospitales, es inaudito que sigan sucediéndose muertes por hambre cuando el país puede producir alimentos para 300 millones de personas.

Al romperse los acuerdos sociales, el tejido social se desintegra, la responsabilidad por el otro es casi nula, no se interiorizan prohibiciones, la incertidumbre aumenta y la existencia es más peligrosa y el otro se vuelve un enemigo a eliminar.

Allí hace su aparición el paco que mata a nuestros jóvenes en pocos meses. La droga fue y sigue siendo un instrumento de control social.

F. Savater, expresa que un mundo injusto y desequilibrado no es solo un mundo moralmente condenable, sino también un mundo radicalmente inseguro.

La clase empresarial se apodera de espacios urbanos. Los countryes dan seguridad, distinción y también generan dispersión y segregación. Los ricos suelen tener una preocupación miedosa por la pobreza, no ética. El miedo al otro es como un nuevo racismo.

En las villas miserias se vive el aislamiento, la marginalidad y el ninguneo. Al pobre se lo invisibiliza, desciudadaniza y estigmatiza.

Entonces a la exclusión social se suma la territorial cuando todos tenemos derecho a la ciudad. Los inmigrantes funcionan como semiesclavos por falta de derechos y leyes que los protejan. La migración es un fenómeno social, nadie es ilegal, el derecho a migrar es inalienable. Pero se lo vive como amenaza y un problema de seguridad.

-¿Cómo superar los circuitos repetitivos y viciosos de políticas insalubres?

-¿Cómo hacer propias las injusticias para transformar esta cruel, frustrante y asfixiante realidad?

-¿Cómo creer en cambios posibles ante tanta destructividad opresiva e imperio de la ley amo-esclavo?

EL SUJETO

El tema será apuntar en primer término a la constitución del sujeto, ver si es factible despejar su pensamiento, porque en la reflexión la persona se diferencia y puede empezar a acceder a la comprensión de sí misma.

Las pulsiones son contradictorias, hacen del interior del hombre un campo de batalla entre su base biológica y su ser racional y espiritual.

Alain Touraine, sociólogo francés, tiene la impresión de vivir el comienzo de un periodo de reconstrucción. Ve que el sujeto, portador siempre de un género, es el lugar de articulación de lo público-privado, al que hay que liberar de imperativos económicos y tecnológicos. Para él, lo importante es establecer relaciones de igualdad entre diferentes y ve que las mujeres lo van logrando.

Se pregunta ¿cómo cambiar una sociología del sujeto con una sociología social y evitar que el sujeto se ahogue en su narcisismo?

El otro siempre es incierto, opaco, así esté próximo ¿cómo tolerar su incognoscibilidad?

¿Cómo pensarlo desde él mismo, desde su circunstancia? ¿No será en su ajenidad, lo más distinto y desconocido de mi mismo?

Así como el mundo es basto, complejo e imprevisible, lo es el mundo interno también.

Y aunque sea frustrante el acatamiento de la realidad, quizás podamos resurgir como hijos de nuestros dolores, procesándolos en un sufrir resignificado. Pero la vulnerabilidad, la falta, nos constituye y es lo que nos salva de la sicosis. En la historia hay ejemplos terribles de paranoicos en el poder, como Hitler, llenos de odios, desarraigo y vacío de sí. Es desde las carencias donde es preciso construir y asimilar discontinuidades, crisis, catástrofes. Porque aún las repeticiones patológicas, son la búsqueda de acceso a representaciones, así sean un tanto enfermizas.

Cuando se exagera el narcisismo, lo vincular se debilita y hoy el mundo nos pide en forma urgente una apertura hacia lo colectivo, porque hay injusticias tan indignas, que es imposible seguir con su justificación.

Es verdad que las tendencias sociales y morales, avanzan más tardíamente en relación a los cambios tecnológicos. Además el mal suele generar una poderosa atracción, así como el deseo de manipular, dominar y su opuesto, el de autoalienación. Pero el cuidado del otro, es una obligación ética irrenunciable.

EDUCACIÓN

El sistema educativo es la piedra angular de la identidad cultural de un pueblo. Esa identidad perseguida y humillada en tantas ocasiones, permanece viva, en el modo de pensar, ser y hacer de la gente. Nuestro país ofreció siempre formación popular y

gratuita. Pero a los índices de analfabetismo escolar, se suma el problema cultural y social. Los docentes realizan una tarea heroica y es necesario cuidarlos y profesionalizarlos.

Apuntar a una educación humanizante, crítica y problematizadora de la realidad.

Paulo Freire decía nadie educa a nadie, nadie se libera solo, los hombres se liberan en comunión. Porque consideraba a la educación como un acto de amor y coraje. Ya que la concientización permite la apropiación de las palabras y en acción-reflexión autogestiva, Es factible la interpretación de la realidad para su transformación.

Nuestra universidad es masiva, un tanto mediocre y carenciada, ya que cumple más una función social que académica. Un arancelamiento adecuado, contemplando los casos de fuerza mayor ¿no permitiría el incremento de los salarios vergonzosos de los docentes que allí trabajan?

Los intelectuales crean y distribuyen cultura, pero deben salir a la calle y comprometerse con su época cuando hay injusticias y cuando se reprimen las libertades, hundirse en los procesos cambiantes con todo el vigor posible, rebelarse contra las estructuras de dominación para cambiar la realidad. Los políticos deben convocarlos para escuchar lo que opinan.

Emilio Catalayud, juez de Granada, condena a los niños y jóvenes a terminar sus estudios, a no dejar el aula hasta que aprendan a leer. Y ha logrado un 80% en la disminución de la criminalidad, porque considera que el niño y el joven que delinque, es asunto de la sociedad toda. Igual que las problemáticas de la drogadicción, que requieren un enfoque sico-socio-fliar y educativo, más que la judicialización o sicopatologización del problema

Los jóvenes dedicados a la investigación, aún en situaciones caóticas, siguen creando, no se achican ante los problemas aún de difícil solución. Es preciso dar nuevas oportunidades de interacción, que multipliquen las energías..Pero parece que en vez de estimular el amor a la investigación, se los castigara, sin valorar la importancia de los recursos humanos. De continuar ese maltrato, se irán a buscar nuevos horizontes.

APARATO ESTATAL

Política es el arte de lo posible. La función del gobierno es abastecer, subsidiar.

-Es preciso descentralizar la burocracia del aparato estatal.

-Establecer nuevas políticas de familia, atendiéndolas integralmente como grupo familiar, para colaborar con su consolidación y compartir el poder con el padre y la madre como lo propone Viola Albanesi. Y aunque hoy la familia se ha desacralizado y muestra sus aristas de fragilidad y desorden, habrá que darle un lugar, pues cada interior familiar tiene posibilidades de implementar estrategias para superar los conflictos.

Hasta hoy la familia como tal estuvo ausente, la pobreza estructural aumentó y con ella las deudas sociales por el ensanchamiento de la brecha desigual entre las personas.

-La democratización de la justicia es otra gran tarea, así como bregar por un poder legislativo eficiente, que derogue lo injusto y promulgue lo más urgente.

Monseñor salvadoreño Oscar Arnulfo Romero decía: "si hay una ley que es inmoral, no debe respetarse".

-Democratizar el sistema político con políticas agropecuarias que acaben con el saqueo de los recursos naturales y la pérdida de la socialización del trabajo.

Promulgar la reforma agraria, para establecer una regulación de cultivos, tambo y ganado, dejando de ser apéndice de grupos económicos que se enriquecen con rentas indiscriminadas de tierras fiscales y dando un lugar mayor a lo productivo que financiero, que utiliza capitales anónimos prescindiendo del trabajo.

-Revisar las políticas petroleras. Este recurso natural está en su ocaso, estudiar cómo se implementaría la energía solar.

-Establecer nuevas leyes de minería.

-La ley de radiodifusión, clave para los procesos de comunicación en la actualidad.

-Reconstruir el aparto industrial y el parque automotriz nacional. La fábrica militar de aviones de Córdoba y las Pymes.

-Reactivar la central nuclear, desarticulada durante el gobierno de Menem.

-Establecer una voluntad de legislar para las fábricas y hoteles recuperados por sus empleados. Los que resistieron la privatización como la gente del Astillero Río Santiago, o aquellos que tomaron las riendas al plantearse la quiebra, tales como la clínica Junín en Córdoba, o el Hotel Bauen, en Buenos Aires.

-Reactivar la red ferroviaria abandonada, que es el medio de transporte más económico y seguro. Con la mitad de la inversión para el tren bala, se reconstruirían vías, locomotoras, talleres-fábrica y puestos de trabajo en todo el país.

-Colaborar con las ONG, que construyen ciudadanía, en la articulación de las problemáticas a través de los proyectos que desarrollan. Y donde los espacios de corrupción y negociados son ínfimos. Ya que es frecuente el desgaste por la tramitación burocrática en sus tentativas de autosostén y en su estar condenadas a lo que los europeos consideran lícito.

Estas entidades deben conservar su identidad en diálogo e independencia de los gobiernos que se sucedan.

-Incrementar políticas de redistribución de los recursos, concensuando con la gente en los CPC, para la toma de decisiones y articulando acciones con organismos civiles, tal como sucedió en Córdoba, donde las organizaciones de base, generaron la mesa de concertación entre el gobierno provincial, la municipalidad y las ONG.

-Revisión de los términos de la coparticipación con las provincias y la reforma impositiva.

DEMOCRACIA

Democracia implica dar lugar a la opinión pública y escuchar las minorías. Hagamos crecer la democracia, es lo mejor que tenemos. Porque siempre existen riesgos y movimientos incontrolables e imprevisibles. Hay que acabar con la actitud colonialista, que conduce a las catástrofes y genocidios. Y aunque los procesos de dominación nunca son absolutos, las tentativas de ello, seguirán existiendo en el mundo. El infierno existe y es factible de ser vivido en situaciones extremas de inhumanidad, pero ello debe hacernos buscar con mayor ahínco lo humano. Pero podemos hacer nacer otro mundo, si establecemos un compromiso férreo con los excluidos, aumentando las posibilidades de empleo y autoempleo.

Cada uno de nosotros, somos tierra que camina, con las diferencias nos enriquecemos todos. **Un proverbio africano** decía: la belleza del arco iris, radica en su diferentes colores.

¿No sería todo más fácil con una cuota de afectividad mayor que nos uniera?

Las situaciones críticas pueden ser franqueadas si se acaba con la parálisis de la indiferencia o lanzando la mirada un poco más allá de lo que me duele o da felicidad en exclusividad.

Por eso adhiero a **Chardin** cuando afirma: “lo que hace el valor y la felicidad de la vida, es entregarse a algo más grande que uno mismo”.

¿CÓMO SEGUIR?

¿Habrà que renovar los sueños e ideales? ¿Habrà que reconstruir una utopía que nos movilice con mayor firmeza? ¿Habrà que recordar más seguido a Tupac Amaru, San Martín, M.L. King, Gandhi, El Che, Allende y los líderes del siglo XXI, a la cabeza de los mismos un **Nelson Mandela**?

Este estadista ejemplar decía: “sólo con esperanzas, sacrificio y acción militante, puede ganarse la libertad. Porque la libertad en la propia tierra es la cumbre de las ambiciones.

Contamos con recursos naturales y humanos, no padecemos odios raciales y religiosos ancestrales. Pero arrastramos un cierto lastre que tiene que ver con actitudes facilistas, de zafar, de ser irresponsables, antisociales, arrogantes,

despectivos, ventajeros, con atracción hacia la impunidad e ilegalidad, la famosa viveza argentina como la nombra **Marcos Aguinis**.

Por ello, con esfuerzo y comprensión, necesitamos aumentar la capacidad de subjetivación, la calidad de la convivencia y cohesión apoyándonos en el poder popular y los movimientos sociales. Contamos con algunos ejemplos significativos, como madres de plaza de mayo, comedores para niños y ancianos, trueques, revista la Luciérnaga en Córdoba, realizada por los chicos de la calle y tantas otras agrupaciones que bregan por la solidaridad y el bien común.

Nuestro país funciona como de alta insalubridad para todos los excluidos y podría ser un verdadero agente de salud para todos aquellos que accedieron a educación y una vida digna, si desde un sentido de responsabilidad se asumiera el desafío de trabajar unos con otros, cuando todavía hay tanto por hacer. Porque sabemos que algunos pocos países han alcanzado una estabilidad importante, pero eso no los eximió de problemáticas de vacío existencial y tasas de suicidio.

Para terminar, deseo hacer referencia a **Chico Buarque**, quien en un debate en una universidad de Estados Unidos, ante una pregunta sobre la internacionalización de la Amazonia, respondió: " como humanista debería ser internacionalizada, pero también debería serlo el petróleo, el capital financiero, los grandes museos del mundo, Nueva York, como sede de las Naciones Unidas, los arsenales nucleares y los niños, usando la deuda de cada país para que coman y vayan a la escuela. Que los dirigentes los traten como **PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD** y no se permita que trabajen cuando deberían estudiar, ni que mueran cuando deberían vivir".

BIBLIOGRAFÍA:

- AGUINIS, Marcos: El atroz encanto de ser argentinos. Planeta. 2001.
Las redes del odio. Planeta 2003.
- ALBANESI, Viola: Políticas de familia. Llantodemudo. 2007. Córdoba.
- ANDAZI, Federico: Pecar como Dios manda. Planeta. 2008.
- ANDER EGG, E.: Hacia la revolución socialista. CEP. 1972.
Hacia una pedagogía autogestionaria. Humanitas. 1989.
- ARNOLD, I. Y OTRAS: La minga en épocas de crisis. Trabajo presentado en México. Zacatecas. 2002.
- BLEICHMAR, Silvia: Dolor país. Zorzal. 2002.
- CARUSO, Igor: Psicoanálisis, marxismo y utopía. XXI -1974.
- DABAS, Elina: Red de redes. Paidós. 1993.
- FREIRE, Paulo: Concientización. Busqueda. 1974.
- KOVADLOF, Santiago: El enigma del sufrimiento. Emecé. 2008.
- LACONI, Ma Teresa: -Dolor social y violencia. Artículo, 1999.
-Procesos turbulentos actuales y su incidencia sobre la subjetividad. Artículo. 2005.
-Transitar la adversidad y el desencuentro. Artículo. 2007.
- LEARCH, Edmund: Un mundo en explosión. Anagrama. 1967.
- LEVY, Bernard.H.: La barbarie con rostro humano. Monte Aria. 1978. Venezuela.
- LEWKOWICZ, Ignacio y otros: Del fragmento a la situación. Altamira 2003.
- MANDELA, Nelson: No es fácil el camino de la libertad. XXI. 1966.
- MARTÍ, José: El héroe y su acción revolucionaria. Martínez Estrada. XXI. 1966.
- REVISTAS DESAFÍOS: N°s 47-48-49-50-51-53-54-55-56-57-CECOPAL. 2004-2005
2006-2007-2008-
- REVISTA LA FUENTE: Política, discurso y subjetividad. N° 20-2001.
- ROUDINESCO, Elisabeth: La familia en desorden. F.C. Económica. 2003.
- TOURAINÉ, Alain: -A la búsqueda de sí mismo. Paidós. 2002.
-El mundo de las mujeres. Paidós. 2006.
- YUNUS, Muhammad. Hacia un mundo sin pobreza. Andrés Bello. 1998.
- PELÍCULA: Argentina latente. Dirección. PINO SOLANAS.

